



123rf

En collaboration avec l'Office cantonal d'orientation scolaire et professionnelle (OCOSP)

Deux nouvelles formations

pour un métier en plein boom

Dès la prochaine rentrée scolaire, la faitière suisse du segment solaire Swissolar lance des formations professionnelles pour devenir installateur ou monteur solaire.

Vous voulez commencer une formation d'apprentissage l'année prochaine? Pourquoi ne pas vous tourner vers un domaine en plein essor : le solaire. Les inscriptions sont déjà ouvertes pour l'année scolaire 2024-2025 pour les formations de CFC «d'installatrice/installateur solaire» et l'AFP de «monteuse/monteur solaire». Dans le canton de Vaud, 15 entreprises formatrices se sont déjà annoncées auprès de Swissolar, et 9 d'entre elles ont déjà obtenu les autorisations cantonales. Les futurs installateurs et monteuses solaires y seront formés à plein temps tout en se déplaçant 4 à 5 fois par année dans le centre de formation Polybat aux Paccots à Fribourg, pour l'enseignement professionnel. La formation permettra d'acquérir des connaissances complètes en installation et démantèlement de systèmes solaires, leur mise en service, la maintenance et le dépannage, ainsi que le montage sur des toits en pente et des toits plats, l'installation de trémies et la pose de câbles.

Découvrir la filière

Afin de se familiariser avec ce nouveau métier - Jusqu'à présent ces professionnels étaient formés sur le tas sur les chantiers, des journées d'essai en entreprise sont proposées, ainsi que des stages d'initiation. «Les entreprises Amaudruz à Lausanne et SunTechnics Fabrisolar à Gland ont déjà reçu des candidats et les retours sont très positifs» se réjouit Yannick Sauter, coordinateur romand chez Swissolar, l'association suisse des professionnels de l'énergie solaire.

Une branche qui recrute

«Avant de lancer ces deux formations, nous avons voulu évaluer la demande qu'il y avait dans le secteur. Nous avons diffusé un sondage à travers la Suisse et reçu plus de 300 réponses d'entreprises, qui se disent prêtes à engager des professionnels formés dans le secteur» se félicite Yannick Sauter.

plus d'infos:
www.formation-solaire.ch



En tant qu'installatrice/installateur solaire, tu trouveras du travail partout, aujourd'hui comme demain.

Métier d'avenir

La filière a aussi de nombreux avantages comme le travail en plein air, le travail en équipe, les possibilités d'évoluer vers la planification ou la gestion d'équipe en devenant chef de projets ou même de se mettre à son compte. «Choisir ce métier c'est devenir acteur de notre propre avenir, c'est d'être actif dans un des plus gros défis de l'humanité d'aujourd'hui qu'est la transition énergétique» conclut Yannick Sauter.



INSCRIPTIONS OUVERTES :

CFC INSTALLATRICE/INSTALLATEUR SOLAIRE

AFP MONTEUSE/MONTEUR SOLAIRE

RENTREE SCOLAIRE AOÛT 2024

ÉDITORIAL

La formation, catalyseur de l'innovation vaudoise

Ce n'est un secret pour personne, le Canton de Vaud peut s'enorgueillir d'abriter des hautes écoles à la renommée internationale: l'EPFL, l'EHL, l'ECAL ou encore l'IMD, jouent un rôle pivot dans le développement des compétences spécialisées. En collaborant étroitement avec les industries locales, elles permettent aux diplômés d'être en parfaite adéquation avec les besoins du marché du travail, renforçant ainsi la compétitivité régionale.

Cette approche, favorisant une transition efficace de l'éducation à la vie active, contribue à maintenir un écosystème dynamique propice à la recherche appliquée et à la collaboration. Mais cet écosystème n'est pas définitivement acquis, il doit être en permanence questionner afin de s'adapter aux nouvelles exigences d'un monde qui change plus vite que jamais.

Intelligence artificielle bien sûr, mais aussi cybersécurité, télémédecine, blockchain ou encore internet des objets, sont autant de domaines où la croissance devrait s'envoler ces prochaines années. Pour que le Canton puisse pleinement en profiter, il aura pour principal défi de diversifier son offre de formations. Cette dernière, pour rester compétitive, devra à la fois s'appuyer sur les fondamentaux qui ont fait sa réussite depuis tant d'années, mais aussi sur de nouveaux champs d'exploration. Un vaste chantier déjà engagé au niveau de l'Etat à travers six piliers stratégiques: le soutien aux entreprises, le développement régional et touristique, le développement des zones d'activités et terrains, le soutien à l'économie durable, le soutien à l'innovation et le soutien aux organismes. LC

L'orientation, pour les jeunes et les adultes

«Quel métier choisir?» «Commencer un apprentissage ou entrer à l'école de culture générale?» «J'ai de l'expérience professionnelle, mais pas de diplôme... puis-je obtenir un CFC?» «Quel perfectionnement suivre après mon CFC?» «Je n'ai aucune motivation, que faire?»

De tels questionnements peuvent survenir à la fin de l'école obligatoire, au gymnase ou en cours d'apprentissage - et également tout au long de la vie. L'Office cantonal d'orientation scolaire et professionnelle (OCOSP) accompagne toute personne, jeune ou adulte, en situation de choix professionnel, d'évolution de carrière ou de réorientation.

Dans les écoles et les gymnases, des **conseillers et conseillères en orientation** interviennent auprès des élèves pour les aider à réfléchir à leur formation future, dont la décision finale leur appartient. Dans les Centres régionaux d'orientation, ces experts et expertes du choix reçoivent également les jeunes en transition et les adultes souhaitant réfléchir à leur situa-

tion professionnelle. Ces prestations sont gratuites et confidentielles.

Attentif au monde professionnel, à ses évolutions et ses besoins, l'OCOSP en partage l'actualité sur les réseaux sociaux, propose des vidéos et des podcasts, des publications et des événements pour soutenir jeunes et adultes dans leurs projets. Dans ses Centres d'information sur les études et les professions, des **spécialistes en information** disposant d'une fine connaissance des métiers et du système de formation proposent des entretiens d'information personnalisés.

Alexandra Petrovitch
Directrice de l'Office cantonal d'orientation scolaire et professionnelle



Centres régionaux d'orientation et Centres d'information sur les études et les professions (CIEP)
www.vd.ch/orientation
info.osp@vd.ch

Pub

Vos forces.
Votre travail.
Votre avenir.

Bilan professionnel et conseils gratuits pour votre avenir.
www.vd.ch/viamia

Vous avez plus de 40 ans?

Peu importe votre formation de base, votre expérience ou les questions que vous vous posez, venez faire le point sur votre parcours professionnel et préparer la suite!



OFFICE CANTONAL D'ORIENTATION SCOLAIRE ET PROFESSIONNELLE

L'orientation, c'est aussi pour les adultes !

VIAMIA : le bilan professionnel gratuit pour les plus de 40 ans

Le projet viamia offre un bilan professionnel aux adultes de 40 ans et plus qui ne bénéficient pas de prestations de l'assurance chômage, de l'AI ou de l'aide sociale. C'est un bilan particulièrement utile aux personnes qui n'ont pas suivi de formation. Peu importe le domaine, viamia vise à prévenir les ruptures de parcours qui peuvent survenir après la quarantaine. Les entretiens confidentiels se déroulent sur rendez-vous dans les centres d'orientation du canton ou par visioconférence. La prestation viamia offre aussi des informations sur les possibilités de formation, le marché du travail et de l'aide pour revoir son CV. AM

Pour plus d'informations ou pour prendre rendez-vous, visitez www.vd.ch/viamia ou contactez-nous par email à info.osp@vd.ch.

Connues dans les écoles et les gymnases, l'orientation et ses prestations de conseil et d'information s'adressent également aux adultes au travers d'entretiens gratuits et confidentiels.

Anna Mirkovitch, OCOSP

Que ce soit pour faire un bilan professionnel, envisager une formation complémentaire, de petits ajustements ou une réorientation complète, les spécialistes de l'Office cantonal d'orientation (OCOSP) reçoivent gratuitement les adultes dans les centres et bureaux d'orientation répartis dans tout le canton. On ne réalise pas toujours tout ce que l'on a accompli durant sa carrière et on ne sait pas forcément comment le mettre en valeur ni comment mettre ses acquis en lien avec les formations existantes et les professions qui en découlent.

Les motifs de consultation des adultes reflètent leurs préoccupations face au monde du travail. Ils se ques-

tionnent sur leur carrière, cherchent de l'aide pour trouver un emploi et veulent des informations claires sur les formations disponibles. Trouver du travail en Suisse, faire reconnaître des diplômes étrangers, se réorienter ou encore financer une formation sont des problématiques courantes. L'orientation professionnelle joue ainsi un rôle fondamental en accompagnant les adultes dans leurs réflexions, en les aidant à faire le point et en collectant les informations les plus pertinentes en fonction de leur situation et de leur profil.

Lorsque notre situation au travail ne nous satisfait plus, car nous n'y trouvons plus de gratification ou de signifi-



cation permet, à tout âge, de s'interroger, de découvrir et de mettre en valeur ses motivations personnelles, ses qualités et compétences et son potentiel professionnel. Il permet aussi d'explorer de nouvelles opportunités professionnelles en tenant compte des expériences passées et des projets à venir. De plus, le conseiller ou la conseillère peut apporter un soutien dans la recherche d'emploi ou de formation, offrant des conseils pratiques sur la rédaction de CV, les entretiens d'embauche, ou la reconversion professionnelle.

L'objectif est souvent de clarifier et définir son projet professionnel. Pour le faire il est important de pouvoir définir ses priorités et identifier ses difficultés. Un regard extérieur et professionnel sur son parcours et ses acquis permet de prendre du recul et de mettre en lumière ses compétences et son expérience.

Sur rendez-vous, en entretien individuel et confidentiel avec un conseiller ou une conseillère en orientation ou sans rendez-vous pour une prise d'information.

Pub

esede
école supérieure en
éducation de l'enfance

Tu cherches un **job diversifié**,
dans le domaine **social** ?

Tu aimes les **contacts humains** ?

Tu veux travailler avec des **enfants**
ou des **jeunes** ?

Oui, alors découvre nos deux **formations**
de **niveau ES** (École Supérieure)

- Animation communautaire ES
- Éducation de l'enfance ES



www.esede.ch

Comment obtenir un CFC ou une AFP en emploi grâce à son expérience ?

Dans le canton de Vaud, il existe plus de 200 métiers accessibles par un CFC ou une AFP. Ces diplômes facilitent l'accès au monde du travail.

Anna Mirkovitch, OCOSP

Beaucoup d'emplois demandent un certificat fédéral de capacité (CFC) ou une attestation fédérale de formation professionnelle (AFP). Ces diplômes sont également importants pour continuer à se former avec, par exemple, des brevets fédéraux (BF). Bien que la majorité des CFC soient obtenus après un apprentissage effectué à la suite de l'école obligatoire, il est également possible de les décrocher à tout âge et en emploi grâce à la Certification professionnelle pour adultes (CPA).

La CPA, permet, selon l'article 32 de l'Ordonnance sur la formation professionnelle, de se préparer aux examens CFC ou AFP.

La validation des acquis de l'expérience (VAE) offre une autre possibilité d'obtenir un CFC ou une AFP. Elle est disponible pour une dizaine de métiers dans le canton de Vaud. Sous la supervision de conseillers et

conseillères en orientation, les candidats élaborent un dossier de validation en décrivant et documentant leurs compétences. S'y ajoute une importante part de travail personnel à domicile, qui demande une bonne capacité d'analyse et de rédaction.

Avoir un CFC ou une AFP améliore ses chances de trouver un emploi en Suisse et valorise son expérience professionnelle. Une bonne maîtrise du français est nécessaire à la réussite des examens. Au besoin, des cours de compétences de base, comme le français ou le calcul peuvent être suivis, souvent gratuitement, avant de commencer la formation.

Pour plus d'information:
www.vd.ch/cpa



Un système de formation souple et perméable

Les intérêts personnels et professionnels peuvent évoluer au cours de la vie. De même, les avancées technologiques et sociales influencent le monde du travail et de nouveaux métiers apparaissent... Le système de formation suisse est connu pour favoriser les réorientations.

Corinne Giroud, OCOSP

Certains métiers ne s'apprennent que par des études universitaires : avocat, médecin ou astrophysicien, par exemple. D'autres sont accessibles uniquement par un apprentissage : dessinateur, installateur solaire ou encore cuisinier, parmi les quelque 200 possibilités existantes. Un CFC permet aussi de poursuivre des études dans une école supérieure ou une haute école spécialisée, où s'apprennent de nombreux métiers comme ambulancier ou ingénieur.

Accéder à l'université est aujourd'hui possible sans passer par l'école de maturité, après un CFC complété par une maturité professionnelle : le système de formation prévoit des passerelles et favorise les réorientations.

Un premier choix de formation n'est donc pas un engagement pour la vie.

Pub

PORTES OUVERTES

23 MARS 2024

YVERDON LES-BAINS

10h00 - 16h00

HEIG^{VD} IG

Hes-so

L'apprentissage, une formation qui mène à tout

Proposé dans plus de 200 métiers dans le canton de Vaud, l'apprentissage débouche sur un CFC ou une AFP permettant d'entrer directement sur le marché du travail ou de continuer à se former.

Zoé Schneider, OCOSP

Accessible dès la fin de l'école obligatoire, l'apprentissage est un des piliers du système de formation suisse. Après trois ou quatre ans de formation selon les professions, il débouche sur un certificat fédéral de capacité (CFC), titre essentiel pour s'insérer sur le marché du travail et accéder à des emplois qualifiés. Tous les métiers sont ouverts aussi bien aux hommes qu'aux femmes et s'adaptent aux évolutions technologiques et sociales. Régulièrement, des apprentissages voient le jour pour répondre à de nouvelles exigences sociales, économiques ou environnementales, par exemple acousticien en système audi-

tif, développeur de business numérique ou installateur solaire.

Formation pratique et théorique

L'apprentissage alterne généralement entre formation pratique en entreprise et enseignement théorique en école professionnelle, un à deux jours par semaine. Des cours interentreprises, quelques jours par année, complètent le cursus. Pour une vingtaine de métiers, la formation peut être suivie en école de métiers à plein temps. Pour certaines professions, il est aussi possible de suivre une formation moins exigeante, en deux

ans, débouchant sur une attestation fédérale de formation professionnelle (AFP). Celle-ci permet également de trouver un emploi ou de rejoindre la filière CFC, en principe en deuxième année.

Des variantes possibles

La durée standard d'un apprentissage peut être raccourcie ou rallongée en fonction du profil du futur apprenti ou de la future apprentie. Après une première formation, un premier CFC ou des études achevées au gymnase, la durée de l'apprentissage peut être réduite d'un an. Les personnes non francophones peuvent suivre un apprentissage ral-



longé d'un an incluant une première année consacrée à apprendre le français et à se familiariser avec notre culture et le métier.

Et après ?

Les titulaires d'un CFC peuvent approfondir leurs connaissances en culture générale avec l'obtention d'une maturité professionnelle. Celle-ci ouvre les portes des hautes écoles spécialisées (HES) qui proposent des bachelors et des masters dans

de nombreux domaines. Le CFC donne également accès aux écoles supérieures ES ou, après quelques années d'expérience, aux examens des brevets et diplômes fédéraux. La réussite d'un examen complémentaire passe-elle, préparé en général en une année, permet même aux titulaires d'une maturité professionnelle d'accéder à l'université ou aux écoles polytechniques fédérales.

Pub

**Cuisine,
restauration, hôtellerie, boulangerie,
confiserie, boucherie, charcuterie,
vente, économie familiale,
fromagerie, laiterie...**

... Intéressé ?
www.metiers-de-bouche.ch

**La Fondation a pour but de promouvoir
l'apprentissage et la formation continue en offrant
différentes formes de soutiens financiers.**

*Les Artisans
de l'accueil et du goût*

Fondation vaudoise pour la formation des métiers de bouche
● Centre Patronal ● rte du Lac 2 ● 1094 Paudex

Comment trouver une place d'apprentissage ?

Zoé Schneider, OCOSP

Le site de l'Office cantonal d'orientation scolaire et professionnelle (OCOSP), www.vd.ch/orientation, propose des conseils et informations utiles pour la recherche de stages, vivement recommandés en vue d'une formation, ou d'une place d'apprentissage. Disponible aussi sur ce site, la Bourse des places d'apprentissage publie une grande partie des places proposées par les entreprises. Cette plateforme gratuite est mise à jour durant toute l'année. Activer son réseau personnel, parents et connaissances, est également une piste à suivre, surtout dans les domaines où les places disponibles annoncées sont rares. Il est aussi possible d'être accompagné dans ses démarches par un conseiller ou une conseillère en orientation. La Nuit de l'apprentissage, organisée en janvier de chaque année par l'OCOSP en collabo-



ration avec différents acteurs de la formation et du monde du travail, est une autre opportunité de trouver une place d'apprentissage. Des recrutements en ligne sont également mis en place par l'OCOSP durant les mois de mars et mai. Autant d'occasions pour les

jeunes motivés à la recherche d'une place d'apprentissage de rencontrer et de convaincre, en 10 minutes, un futur employeur.

Renseignements :
www.vd.ch/orientation

La maturité professionnelle

Corinne Giroud, OCOSP

Alors qu'il est possible d'entrer à l'université ou à l'EPFL après une formation purement scolaire (maturité gymnasiale), l'admission dans une haute école spécialisée (HES) dépend d'une double compétence acquise par une formation scolaire ET une formation pratique. Les personnes intéressées par une formation HES peuvent commencer leur parcours par un apprentissage complet par une maturité professionnelle. Cette maturité se décline dans 5 domaines: Technique, architecture et sciences de la vie, Nature, paysage et denrées alimentaires, Économie et services, Arts visuels et arts appliqués, Santé et social. Les cours de culture générale sont complétés par des cours liés au domaine qui préparent à la future formation dans une HES.

La maturité professionnelle se prépare en même temps que le CFC ou après, à plein temps ou à temps partiel. Après une maturité gymnasiale, l'accès aux HES reste ouvert moyennant une année préparatoire ou l'obtention d'un CFC. Une troisième maturité, la maturité spécialisée obtenue à l'école de culture générale, permet d'accéder à la procédure d'admission des HES des domaines de la Santé, du Travail social, de la Communication/information, des Arts/design et de la Musique, ainsi qu'à la haute école pédagogique. S'informer sur les conditions d'admission en lien avec les exigences de la filière HES visée permet souvent de gagner du temps.

Publi-info

ECOLE DE CHANGINS

La passion de la vigne et du vin



La Haute école de viticulture et œnologie et l'école supérieure de technicien-ne vitivinicole de Changins forment à des métiers qui ont du sens au regard de la nature et de son respect, des traditions, ainsi que de l'innovation.

de l'orientation à découvrir ses formations et ses infrastructures pour des métiers de passion ancrés dans le monde de demain et enseignés dans un cadre idyllique!

Dès 9 heures, découvrir les formations

Cette partie, réservée aux futur.e.s étudiant.e.s et à leurs proches, ainsi qu'aux profession-

Le 23 mars prochain, l'école de Changins invite tout un chacun, jeunes amoureux de nature, de vigne et de vin, professionnel.le.s

nel.le.s de l'orientation, présentera les filières d'études supérieures. Des forums par

à l'école du vin et ses cours pour toutes et tous. Inscription obligatoire par mail info@changins.ch

Dès 10 heures, portes ouvertes

Des animations présentées par les étudiant.e.s permettront à tout un chacun de découvrir ou redécouvrir les secteurs de l'école: Viticulture, Sol et environnement, Œnologie, Cave, Labora-

« Il y a des métiers auxquels on ne pense pas et qui apportent tout ce que l'on cherchait et même ce que l'on ne pouvait pas imaginer. Être œnologue, c'est pratiquer une multitude de métiers! »
Catia F., étudiante Haute école de Changins

toires, Analyse sensorielle, Économie et gestion. Partie libre sans inscription.

Et pour rendre cette journée encore plus conviviale, un espace restauration et des activités pour les enfants permettront à chacun.e de profiter d'un agréable moment.



Plus d'informations sur www.changins.ch/evenement/portes-ouvertes-2024/

Changins
Route de Duillier 50
Case postale 1148
CH-1260 Nyon 1
info@changins.ch
www.changins.ch
+41 22 363 40 50

Capitale suisse de la formation supérieure en viticulture et œnologie, Changins réunit trois écoles:

La Haute Ecole HES-so filière Viticulture et Œnologie, pour obtenir le diplôme d'Œnologue (Bachelor of Science HES-SO en viticulture et œnologie), et/ou obtenir le Master of Science in Life Sciences HES-SO orientation viticulture et œnologie conjointement au Vinifera EuroMaster.

L'école supérieure de technicien.ne vitivinicole diplôme ES pour devenir viticulteur-encaveur ou suivre les cours pour les Brevets fédéraux et Maîtrises Fédérales de viticulteur.trice, caviste ou arboriculteur.trice.

L'école du vin pour suivre des formations pour tous (dégustation et connaissances avancées en vins et spiritueux) ou, en tant que professionnel.le, pour acquérir le Brevet fédéral de sommelier.ère.

La préparation au choix professionnel, un travail d'équipe

Les élèves de 10^e et de 11^e années sont sensibilisés à la diversité des métiers et au choix d'une formation après l'école.

Corinne Giroud, OCOSP

Dès la 10^e année, les élèves en voie générale réfléchissent à leur avenir pendant les périodes d'AMP (Approche du Monde Professionnel). L'animation de l'AMP est confiée aux **maîtres ou maîtresses de classe**, qui peuvent compter sur l'appui des conseillers et conseillères en orientation. Pour les élèves en pré-gymnasiale, des ateliers de réflexion sont organisés sur le gymnase et sur l'apprentissage. La connaissance des métiers et des formations est étroitement liée à la connaissance de ses propres qualités et intérêts. Diverses activités permettent aux élèves de réfléchir à leurs caractéristiques personnelles et de se familiariser avec les indispensables sources d'infor-



mation que sont les sites Internet de l'orientation vaudoise et suisse. Distribuées en classe et disponibles en téléchargement, des brochures présentant les options possibles après l'école peuvent servir de support de discussion avec les parents ou les enseignants.

Dans les écoles, les **conseillères et conseillers en orientation** proposent des entretiens sur rendez-vous auxquels les parents sont les bienvenus. Objectif : aider les

élèves à réfléchir à leur motivation et à ce qui peut la freiner, coacher les jeunes dans l'organisation de stages ou encore les préparer à un entretien de recrutement. Leur expertise guide les élèves vers l'identification de leurs talents, passions, compétences et valeurs. Bien se connaître est en effet la clé d'un choix de formation pertinent par rapport aux exigences et qualités requises par les métiers (*voir encadré*).

L'appui du conseil en orientation pour choisir le « bon » métier

Graphiste ? Architecte ? Ou ostéopathe ? Choisir, c'est privilégier une option et en éliminer d'autres. Il faut comparer, trier, évaluer... Dans le cadre de l'orientation, cette étape prend du temps. Les conseillères et conseillers en orientation, psychologues de formation, accompagnent les élèves dans leurs réflexions - jusqu'à la prise de décision. Le cœur de leur travail ? Aider les élèves à découvrir leurs caractéristiques personnelles et à les mettre en relation avec des métiers qui correspondent à leur personnalité et à leurs aspirations. Attentifs à l'évolution du marché du travail, les conseillères et conseillers en orientation les renseignent sur les métiers qui recrutent, par exemple dans la santé ou la technique, tout en les invitant à réfléchir à la voie à suivre pour réaliser leur objectif, au-delà d'éventuels préjugés. CG



Pub

ROCK THE PISTES FESTIVAL

17 → 23 MARS 2024

REGIONE DENTS DU MIDI
Portes du Syntel

22-23 MARS
MORGINS

THE AVENER
THE INSPECTOR
CLUZO
TALISCO

OFF THE PISTES!

16-23 MARS
CHAMPÉRY & MORGINS

DADDY GORILLA + VOIX ▲ ATLAS
EDJ SAX ▲ DUDES OF GROOVE SOCIETY
POP2LUXE ▲ THE REVOLVERLITES
AMPED UP ▲ ATLAS ▲ RUE D'LA SOIF
SMELL OF SOUND ▲ DEAD DOG CAFE
THE RAPPORTS ▲ ELEKTREES ▲ REAVEN
JEAN-MICHEL PUNK ▲ TICTACTEC
KICK BILL ▲ LENNY-KROMANCE
SOPHIE DE QUAY ▲ BAD ASS

PROGRAMMATION COMPLÈTE ROCKTHEPISTES.COM

école supérieure de la santé

ES santé

Dernier délai d'inscription 17.03.2024

Métier de Technicien.ne en salle d'opération – ES

«Transformez votre passion pour la médecine en une carrière dynamique ! Avec notre programme de formation, devenez Technicien.ne en salle d'opération hautement qualifié.e et demandé.e.»

Métier de CFC Laborantin en biologie FPA (2 ans)

«Devenez un maillon essentiel de la recherche en biologie ! Notre formation de CFC de Laborantin en biologie accéléré FPA (2 ans) , vous prépare à relever les défis de demain dans les laboratoires du monde entier.»

canton de vaud

école supérieure de la santé

ES santé

Département de l'enseignement et de la formation professionnelle (DEF)

Place du Château 3
1014 Lausanne

S'informer sur les métiers et les formations

L'OCOSP participe à de nombreux événements et met à disposition de l'information permettant de découvrir les professions et formations variées proposées dans le canton de Vaud.

Zoé Schneider, OCOSP

Le Salon des métiers et de la formation de Lausanne réunit des écoles, institutions, associations professionnelles, entreprises formatrices et services de l'État, dont l'Office cantonal d'orientation scolaire et professionnelle (OCOSP). Des stands d'information, des animations et des ateliers accueillent pendant six jours les élèves de 10^e et 11^e années et en classe de raccordement venus avec leur classe, les parents et toute autre personne intéressée. Chaque année, près de 200 métiers sont ainsi présentés dans des domaines variés: électronique, biologie, bâtiment, santé, restauration, nature ou encore enseignement.

Des visites d'entreprises

Tout au long de l'année, les élèves dès la 10^e peuvent par

ailleurs participer à une trentaine de séances Infos-Métiers consacrées aux métiers accessibles par apprentissage (AFP et CFC), dans des domaines tels que la santé, la construction, l'électricité, l'informatique, la chimie, l'industrie ou encore la restauration. Organisées par l'OCOSP, ces séances ont lieu en principe sous forme de visite d'entreprise, les mercredis après-midi. Elles permettent aux jeunes de rencontrer des formateurs et formatrices, d'observer des spécialistes en activité et d'échanger avec des apprentis et apprenties.

Un Forum pour les gymnasiens

Chaque année, pendant deux jours, une centaine de professions sont présentées aux élèves de 2^e année du gym-

nase et de l'école de maturité professionnelle au Forum Horizon, organisé par l'OCOSP. Sur le site de l'Université de Lausanne, des professionnels évoquent leurs activités, leur formation et les débouchés offerts par leur métier. Des stands d'écoles et d'associations complètent l'information sur les formations.

Un Salon pour les sciences

Enfin, pour sa première édition, le Salon MINT a accueilli début mars et pendant une semaine des élèves de la 5^e à la 8^e pour un événement interactif et ludique consacré aux professions des domaines MINT: mathématiques, informatique, sciences naturelles et technique.

Sur Internet

Le public de tout âge peut éga-



lement se renseigner en tout temps sur Internet. Des informations complètes et actuelles sont accessibles sur les sites de l'orientation suisse (www.orientation.ch) et vaudoise (www.vd.ch/orientation) et des brochures d'information sont disponibles en ligne et téléchargeables gratuitement. L'espace multimédia de l'OCOSP, www.zoom-vd.ch, s'enrichit régulièrement. Il propose notamment une série de pod-

casts, «La voix des métiers», qui permet d'écouter le témoignage d'hommes et de femmes passionnés évoquant leur quotidien professionnel. Les vidéos «Zoom sur les métiers» donnent à découvrir en images des métiers accessibles par apprentissage, tandis que des animations permettent de se familiariser avec les différentes filières de formation.

Publi-info

Enseignant-e, un métier passionnant

Le monde de l'enseignement primaire est fascinant pour quiconque ressent une passion pour la transmission de l'envie d'apprendre et rêve de travailler avec des enfants de 4 à 12 ans.



Le monde de l'enseignement primaire offre bien plus que la diffusion de savoirs: c'est un voyage enrichissant où les sourires, les questions et les découvertes collectives représentent des récompenses importantes. Enseigner à des enfants de 4 à 12 ans c'est à la fois une immense responsabilité et une chance incroyable d'instruire les futurs citoyens. On ne s'ennuie jamais car chaque journée est différente. Le corps enseignant propose des projets pédagogiques en lien avec le développement des enfants et contribue à leur socialisation. La collaboration au sein d'une équipe pluridisciplinaire, mais également avec les parents, est primordiale afin d'assurer le bien-être et la réussite des élèves selon leurs besoins individuels.

Trois ans en alternance

Pour devenir enseignant·e au primaire, la formation du Bachelor dure 3 ans en alternance entre les cours à la HEP Vaud et des stages dans les établissements scolaires, pour vivre la vie d'une classe. Elle fournit un socle de connaissances théoriques de base pour apprendre à enseigner. Outre un tronc commun, deux profils sont disponibles au choix des étudiant·e·s, permettant d'orienter la formation soit sur l'enseignement aux élèves de 4 à 8 ans soit aux élèves de 9 à 12 ans. Le diplôme permet donc d'enseigner aux degrés de la scolarité primaire dans toute la Suisse et le Bachelor de poursuivre des études de niveau Master en Suisse et en Europe. Les diplômé·e·s peuvent ensuite suivre des formations continues répondant aux besoins spécifiques du terrain.

Vous aimez travailler avec les enfants, faites preuve de patience, de sens de l'organisation, d'esprit d'équipe, de curiosité, de réflexivité et de créativité? Ce métier est fait pour vous.

Infos pratiques

- Durée de la formation : 3 ans
- Bachelor reconnu dans toute la Suisse et au niveau européen et diplôme d'enseignement reconnu en Suisse
- Possibilités de partir étudier à l'étranger en deuxième et troisième année

Le délai d'inscription est fixé au 31 mars 2024

www.candidat.hepl.ch

Les CIEP, un espace d'information en libre-accès

Des questions sur l'apprentissage ou les perfectionnements ? A la recherche d'un appui pour comparer deux filières de formation ? Des spécialistes proposent leur expertise dans les Centres d'information sur les études et les professions (CIEP).

Corinne Giroud, OCOSP

A l'heure où les moyens de s'informer se sont multipliés avec Internet, la nécessité de trier les informations et de discuter de sa situation professionnelle s'accroît. Dans les CIEP, chacun et chacune peut bénéficier d'un entretien personnalisé. «J'ai entendu dire qu'on peut obtenir un CFC en emploi, comment faire ?» «J'hésite entre l'UNI et une HES, j'aimerais discuter des débouchés...» «Voici mon dossier de candidature pour une place d'apprentissage (ou un emploi), quel est votre avis ?» Les situations

sont variées, mais les spécialistes sont au fait des derniers développements dans le domaine des formations.

Les prestations de conseil et d'information de l'OCOSP s'adressent à un très large public. Dans le contexte de l'orientation, l'information est une composante décisive du choix de formation, de réorientation ou d'évolution de carrière. Dans chaque région du Canton, un Centre d'information sur les études et les professions (CIEP) offre un service d'aide à la recherche d'in-



formation et des entretiens personnalisés.

Espace multimédia et expertise

Les CIEP préfigurent - à l'échelle locale - la future Maison des métiers. Offrant un espace multimédia et des ordinateurs en libre accès, ces lieux de référence pour toute question relative aux métiers et aux formations sont animés par des spécia-

listes en information. Leurs missions : effectuer une recherche pointue sur un nouveau métier, offrir un appui pour la rédaction d'un CV, relire une lettre de motivation ou encore fournir des renseignements sur les formations possibles et les métiers qui recrutent. C'est gratuit et sans rendez-vous.

Ateliers et visites au CIEP

Chaque semaine, au CIEP de Lausanne, deux ateliers sont consacrés au dossier de candidature : Comment rédiger un bon CV et le mettre en ligne ? Ouvert sur inscription, cet atelier s'adresse aux adultes comme aux jeunes.

Les enseignants et enseignantes intéressé-e-s peuvent s'adresser au CIEP de leur région pour convenir d'une visite avec leur classe. Au programme : présentation collective des perspectives de formation après la VG ou la VP, visite du CIEP et activités autour des métiers. Au CIEP de Lausanne, des visites de groupes sont également organisées sur demande. **CG**

Renseignements :
www.vd.ch/ciep



Pub

Etudier à La Source.

Envie de suivre une formation dans la santé et d'obtenir un Bachelor en soins infirmiers ?

Participe à notre prochaine séance d'information.

Lundi 25 mars 2024, à 17h, en ligne ou en présentiel.

Infos et inscription sur : www.ecolelasource.ch



La Source.
Institut et Haute
Ecole de la Santé

Hes·so

L'enseignement supérieur se distingue dans le paysage éducatif suisse

A côté de l'université et de l'EPFL, de nombreuses écoles de niveau tertiaire offrent un vaste choix de formations supérieures.

Corinne Giroud, OCOSP

Régulièrement bien placée dans les classements des hautes écoles dans le monde, la Suisse peut se réjouir de la qualité de son enseignement supérieur. Une bonne réputation que se partagent plusieurs écoles de tout niveau dans le canton de Vaud dont le paysage est composé d'une université (UNI), une école polytechnique fédérale (EPF), une haute école pédagogique (HEP), 9 hautes écoles spécialisées (HES) et 17 écoles supérieures (ES). Tous les domaines professionnels sont représentés, de l'économie au travail social en passant par la technique ou la santé. Certaines professions ne sont accessibles que par des études

spécifiques. D'autres le sont par différentes voies. Citons les architectes, qui peuvent se former à l'EPFL, mais aussi dans une HES. Ou encore les travailleurs sociaux qui ont le choix entre une HES et une ES. Il vaut donc la peine de se renseigner sur le meilleur chemin à suivre en tenant compte de ses intérêts.

Zoom sur les hautes écoles spécialisées

Connues sous l'abréviation de HES, les hautes écoles spécialisées proposent des formations dans 12 domaines, dont 6 sont représentés en Suisse romande (Design et arts visuels, Economie et services, Ingénierie



img/Ecole Segemhaler

et architecture, Musique et arts de la scène, Santé, Travail social). Orientées vers la pratique et la recherche appliquée, les HES collaborent étroitement avec les PME et le tissu économique local. Le bachelor délivré au terme de 3 ans d'études dans une HES est professionnalisant : il permet de se lancer sur le marché de l'emploi, à l'exception de certaines filières qui exigent un cursus bachelor + master, comme l'ostéopa-

thie ou la psychomotricité. Les HES ont leur place dans l'enseignement supérieur de niveau tertiaire, à côté des hautes écoles universitaires ou polytechniques. Ces dernières, imposant un cursus bachelor + master, sont davantage orientées vers la théorie et la recherche fondamentale. HES ou UNI ? Se renseigner sur les filières et leurs spécificités peut aider à faire son choix.

Les écoles supérieures

Axées sur la pratique, les formations en école supérieure (ES) sont accessibles en emploi, à temps partiel ou à plein temps. Dix-sept ES, dans le canton de Vaud, permettent d'acquies une formation professionnelle supérieure dans de nombreux domaines : Nature et environnement, Arts et arts appliqués, Economie, hôtellerie et tourisme, Santé, Social, Technique. Contrairement aux HES qui exigent une maturité professionnelle à l'admission, les ES sont accessibles après un CFC du même domaine. Cependant, dans le domaine de la santé et du social, l'accès aux ES est possible après un parcours scolaire au gymnase, moyennant l'acquisition d'une expérience pratique de durée variable. **CG**

Pub

HE TSL

S'engager. Au cœur de la société.

La HETSL propose des formations de niveau Bachelor en Travail social et en Ergothérapie. Axés sur la pratique, ses enseignements préparent les professionnel-le-s de demain à s'engager au cœur de la société.

Au sein de la HES-SO, la HETSL participe aux formations de niveau Master dans ses domaines d'expertise, offrant ainsi à ses diplômé-e-s la possibilité de poursuivre un cursus de formation tertiaire. Elle est aussi active dans la formation continue et dans la recherche et le développement.

hetsl.ch

Haute école de travail social et de la santé Lausanne
Ch. des Abeilles 14 • 1010 Lausanne

Hes-so

Vous avez achevé avec succès une formation technique dans le domaine du bâtiment ?

Faites un pas décisif pour la construction de votre avenir professionnel et devenez technicien-ne ES

les écoles supérieures
le scivole specializzate superiori
die höheren Fachschulen

CEPM
Centre d'enseignement professionnel de Morges
Ecole supérieure technique

Technicien·ne ES / Volée 2024 - 2027

Formations de technicien·ne diplômé·e ES en :

Planification des travaux (Architecture – Génie civil)

Technique des bâtiments (CVCFS)

Technologie de l'énergie et de l'environnement

Renseignements sur: www.cepm.ch > Ecole Supérieure
Courriel: es-technique@vd.ch Tél : 021 316 03 22

STAGES DANS LES MÉTIERS DE LA CONSTRUCTION



À L'ÉCOLE

STAGES DE DÉCOUVERTE

Découvre les métiers de la construction lors de **stages de deux jours à l'Ecole de la construction** à Tolochenaz, encadré par un formateur professionnel et passionné.

STAGES D'IMMERSION

Confirme ton intérêt pour un métier de la construction au sein d'une **entreprise de ta région** lors d'un stage professionnel d'une semaine.



EN ENTREPRISE

DÉCOUVRE LES MÉTIERS

Carreleur - Carreleuse | Charpentier - Charpentière | Constructeur - Constructrice métallique
Maçon - Maçonne | Menuisier - Menuisière - Ebéniste | Peintre | Plâtrier - Plâtrière
Poseur - Poseuse de revêtement de sol | Vitrier - Vitrière

Choisis ton stage,
inscris-toi en ligne,
on s'occupe de la suite!



construis.ch/stages

Service de la Formation
021 632 12 20

entrepreneurs!
fédération vaudoise